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Niederschrift 
 

über die Sitzung des Umweltbeirates der Gemeinde Schönberg (SCHÖN/UB/01/2024) 
vom 24.01.2024 

 
Anwesend: 

Vorsitzende/r 
Herr Jens Jacobs  

Bürgermeister/in 
Herr Peter A. Kokocinski  

Mitglieder 
Frau Kristina Hagedorn  
Herr Thorsten Hagedorn  
Herr Andreas Lohmar  
Frau Carmen Platner  
Herr Stefan Plücker  
Herr Frithjof Schmeer  
Frau Christel Simmich  

Gäste 
Herr Jürgen Cordts       Gemeindevertreter 
Herr Roland Heinz Dürre       Seniorenbeirat 
Herr Rusty Dziuba       Gemeindevertreter 
Herr Peter Ehlers       Gemeindevertreter 
Frau Gisela Henning       Gemeindevertreterin 
Frau Heike Lohmar       Gemeindevertreterin 
Herr Dr. Rüdiger Penthin       Gemeindevertreter 
Frau Luise Rönfeldt       Kinder- und Jugendbeirat 
 
Abwesend: 
Christoph Behrens      Umweltbeirat 
Lars Börje Vormstein      Klimamanager 
 
 
Beginn: 19:00 Uhr 
Ende 21:33 Uhr 
Ort, Raum: 24217 Schönberg, Knüll 4, Rathaus Schönberg, 

Sitzungssaal (Erdgeschoss) 
 
 
Tagesordnung: Vorlagennummer: 

- öffentliche Sitzung - 

 1.   Eröffnung und Begrüßung  
   
 2.   Änderung oder Ergänzung der Tagesordnung (Dringlich-

keitsanträge) 
 

   
 3.   Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlich-  
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keit zu beratenden Tagesordnungspunkte 
   
 4.   Einwohnerfragestunde  
   
 5.   Niederschrift der Sitzung des Umweltbeirates vom 

08.11.2023 
 

   
 6.   Wahl einer Kassenwartin bzw. eines Kassenwartes  
   
 7.   Bericht über die Aktionen mit der Freiwilligen Jugendfeuer-

wehr Schönberg 
 

   
 8.   Antrag: Potentialanalyse Dach PV  
   
 9.   Antrag: Schwammstadtprinzip (mit vorherigem Vortrag 

durch Andreas Lohmar) 
 

   
 10.   Antrag: Gründung Facharbeitsgruppe (FAG) für FFPV-

Anlage Schönberg 
 

   
 11.   Antrag: Einrichtung einer Bürgerberatungsstelle des Um-

weltbeirates in Schönberg 
 

   
 12.   Antrag: Beistellung von Landschaftsplänen für laufende 

Bauvorhaben in Schönberg 
 

   
 13.   Ersatzpflanzungen, Neupflanzungen und Pflege der ge-

meindeeigenen Bäume in Schönberg 
 

   
 14.   Zuständigkeiten für die Einhaltung der Landschafts- und der 

Bebauungspläne 
 

   
 15.   Bekanntgaben und Anfragen  
   
 16.   Kooperation mit anderen Umweltbeiräten und/ oder Instituti-

onen 
 

   
 17.   Zusammenarbeit mit dem Strompool Probstei e.V.  
   
 18.   Besetzung/ Logistik der Mitglieder zum FAG FFPVA Schön-

berg 
 

   
 19.   Bekanntgaben und Anfragen  
   
 
 

- öffentliche Sitzung - 

TO-Punkt  1: Eröffnung und Begrüßung 
 
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung um 19:00 Uhr und begrüßt die Anwesenden. Er stellt 
fest, dass die Einladung form- und fristgerecht erfolgte und die Beschlussfähigkeit gegeben 
ist.  
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TO-Punkt  2: Änderung oder Ergänzung der Tagesordnung (Dringlichkeitsanträ-

ge) 
 
Der Vorsitzende Herr Jacobs stellt den Antrag, den nicht öffentlichen Teil der Sitzung fortan 
öffentlich durchzuführen.  
 
 
Beschluss: 
Der nicht öffentliche Teil der Sitzung wird fortan als öffentlicher Teil behandelt.  
 
 

Stimmberechtigte:  8 

Ja-Stimmen: 7 Nein-Stimmen: 0 Enthaltungen: 1 Befangen: 0 

 
 
TO-Punkt  3: Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu 

beratenden Tagesordnungspunkte 
 
Der Tagesordnungspunkt entfällt aufgrund des Beschlusses vom Tagesordnungspunkt 2.   
 
 
TO-Punkt  4: Einwohnerfragestunde 
 
Aus dem Publikum ergeht die Frage, wie der Sachstand zum Thema „Broschüre Umwelt-
freundlicher Garten“ sei. Herr Jacobs antwortet, dass die Broschüre weiterhin in Arbeit ist 
und folgen soll.  
 
Des Weiteren ergeht die Frage, ob Fledermausquartiere an der Turnhalle der Gemein-
schaftsschule geplant seien. Herr Hagedorn erwähnt dazu, dass diese grundsätzlich in Pla-
nung sind, allerdings noch geprüft werden muss ob und wie eine Umsetzung erfolgen kann.  
 
 
TO-Punkt  5: Niederschrift der Sitzung des Umweltbeirates vom 08.11.2023 
 
Herr Ehlers bittet um zukünftige Erwähnung der Gemeindevertreterinnen und Gemeindever-
treter in der Niederschrift. Der Umweltbeirat stimmt der Bitte zu.  
 
 
TO-Punkt  6: Wahl einer Kassenwartin bzw. eines Kassenwartes 
 
Für den Posten der Kassenwartin beziehungsweise des Kassenwartes wird Herr Schmeer 
vorgeschlagen. Herr Schmeer stellt sich  zur Wahl.  
 
 
Beschluss: 
Herr Frithjof Schmeer wird zum Kassenwart des Umweltbeirates gewählt und nimmt die 
Wahl an.  
 
 

Stimmberechtigte:  8 

Ja-Stimmen: 8 Nein-Stimmen: 0 Enthaltungen: 0 Befangen: 0 
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TO-Punkt  7: Bericht über die Aktionen mit der Freiwilligen Jugendfeuerwehr 
Schönberg 

 
Herr Hagedorn berichtet über die Fledermauskästen am Friedhof. Nach einer Begehung von 
Herrn Hagedorn, Frau Platner und Herrn Lohmar sei aufgefallen, dass die 19 Fledermaus-
kästen grundsätzlich in einem hervorragenden Zustand seien. Bei einigen sei allerdings eine 
Reinigung fällig. Zusätzlich ist an einigen Stellen ein Freischnitt der Kästen notwendig. Herr 
Hagedorn schlägt vor, die Fledermauskästen zu nummerieren. Des Weiteren berichtet er, 
dass er mit der Friedhofsverwaltung gesprochen habe und diese nicht für die Fledermaus-
kästen verantwortlich fühlen. Dennoch gibt die Friedhofsverwaltung dem Umweltbeirat die 
Erlaubnis sich jederzeit um diese kümmern zu können.  
 
Herr Hagedorn führt an, dass die Fledermauskästen beim Aldi Markt alle zugewachsen sei-
en. Dies stellt ein Problem für die Nutzung durch die Fledermäuse dar. Es müsse geklärt 
werden, ob man diesen Freischnitt selbst durchführen kann. Dazu nimmt Herr Hagedorn 
Kontakt zum Aldi Markt auf.  
 
Es wird angemerkt, dass verschiedene Vogelkästen in Schönberg gereinigt werden müssen. 
Herr Mertineit sichert dem Umweltbeirat die weiterhin bestehende Unterstützung der Jugend-
feuerwehr in diesem Thema zu. Herr Jacobs bedankt sich in Namen des Umweltbeirates bei 
Herrn Mertineit und der Jugendfeuerwehr.  
 
 
 
TO-Punkt  8: Antrag: Potentialanalyse Dach PV 
 
Herr Jacobs führt in das Thema mittels einer Präsentation ein. 
Das Solorkataster zeigt die auf eine Karte von Schönberg projizierten Werte, die durch 
Drohnen mit Infrarotkamera erstellt wurden. Das hohe Potential für Dach PV ist deutlich zu 
erkennen.  
 
Der Umweltbeirat stellt nach regem Austausch den Antrag, dass die Gemeinde Schönberg 
nach erfolgreicher Beendigung der Potentialanalyse zur Weißflächenermittlung für FFPV 
jetzt im Anschluss eine detaillierte Potentialanalyse auch für die „Auf Dach PV Anlagen“ für 
die private-, gewerbe- und öffentlichen Gebäuden im Gemeindegebiet Schönberg erstellt und 
den Bürgern zur Verfügung stellt.  
 
 
Beschluss: 
Der Umweltbeirat beschließt, den zuvor genannten Antrag zu stellen.  
 
 

Stimmberechtigte:  8 

Ja-Stimmen: 8 Nein-Stimmen: 0 Enthaltungen: 0 Befangen: 0 

 
 
TO-Punkt  9: Antrag: Schwammstadtprinzip (mit vorherigem Vortrag durch An-

dreas Lohmar) 
 
Herr Lohmar hält einen Vortrag zum Thema Schwammstadtprinzip.  
Bedenkenswert bei Baumaßnahmen mit 3-4 Geschossen: Große Bäume können den gefor-
derten 2. Rettungsweg der Feuerwehr durch Drehleiter behindern und die Besitzer müssen 
ihn dann durch Umbau ermöglichen.  
 
Nach Diskussion erfolgt eine Neuformulierung des Antrages.  
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Der Umweltbeirat stellt den Antrag, dass die Gemeinde Schönberg prüft, ob bei laufenden 
und zukünftigen Bauvorhaben im Gebiet der Gemeinde das Schwammstadtprinzip Anwen-
dung findet.   
 
 
Beschluss: 
Der Umweltbeirat beschließt den Antrag, wie zu vor genannt, zu stellen.  
 
 

Stimmberechtigte:  8 

Ja-Stimmen: 8 Nein-Stimmen: 0 Enthaltungen: 0 Befangen: 0 

 
 
TO-Punkt  10: Antrag: Gründung Facharbeitsgruppe (FAG) für FFPV-Anlage 

Schönberg 
 
Der Umweltbeirat stellt den Antrag, dass die Gemeinde Schönberg den zu bildenden Fach-
arbeitskreis FFPVA Schönberg des Umweltbeirates aktiv bei der Informationsbeibringung 
und der Beteiligung im Bauleitverfahren unterstützt.  
Einwand: Der Umweltbeirat hat eine anerkannte Beratungsakzeptanz in der Kommune. Er 
besitzt daher eine eigene Satzung. Ein Beirat im Beirat macht die Beratung der Kommune 
schwieriger und ist daher nicht nötig. Die transparente öffentliche Beteiligung wie im Erlass 
gefordert kann über Informationsveranstaltungen im Beirat geleistet werden. 
 
Nach reger Diskussion lässt Herr Jacobs über die Zurückziehung des Antrages abstimmen.  
 
 
Beschluss: 
 
Der Umweltbeirat beschließt, den zuvor gestellten Antrag zurückzuziehen.  
 
 

Stimmberechtigte:  8 

Ja-Stimmen: 8 Nein-Stimmen: 0 Enthaltungen: 0 Befangen: 0 

 
 
TO-Punkt  11: Antrag: Einrichtung einer Bürgerberatungsstelle des Umweltbeira-

tes in Schönberg 
 
Nach reger Diskussion wegen vielseitiger Bedenken u.a. gegen die Einzelberatung, Compli-
ance, die Häufigkeit 1x die Woche, wird der Antrag neu formuliert. 
 
Der Umweltbeirat stellt den Antrag, dass die Gemeinde Schönberg den Umweltbeirat finan-
ziell und räumlich aktiv für die Einrichtung einer Bürgerberatungsstelle unterstützt. Es ist ge-
plant, dass der Umweltbeirat für alle Bürger in Schönberg für Beratung in Sachen Umwelt & 
Energiefragen regelmäßige Veranstaltungen plant und durchführt. Eine finanzielle Unterstüt-
zung von 5.000€ / Jahr für den Kostenaufwand bezüglich Medien/Flyer/Büromaterial etc. von 
seitens der Gemeinde wäre sehr zu begrüßen. Das Personal vom Umweltbeirat ist ehren-
amtlich tätig und nutzt den eignen Büro-PC.  
 
 
 
 
Beschluss: 
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Der Umweltbeirat beschließt den Antrag, wie zuvor genannt, zu stellen. 
 
 

Stimmberechtigte:  8 

Ja-Stimmen: 8 Nein-Stimmen: 0 Enthaltungen: 0 Befangen: 0 

 
 
TO-Punkt  12: Antrag: Beistellung von Landschaftsplänen für laufende Bauvor-

haben in Schönberg 
 
Der Umweltbeirat stellt den Antrag, dass die Gemeinde Schönberg den Umweltbeirat zeitnah 
die Grünordnungspläne für das aktuelle Baugebiet „Neuer Drogeriemarkt Kuhlenkamp“ und 
Erweiterung des Aldi Marktes zur Verfügung stellt, damit eine Beurteilung und Mitwirkung 
des Umweltbeirates möglich ist.  
 
Für die Baugebiete Neue Drogerie und Erweiterung des Aldi Marktes ist ein Grünordnungs-
plan nicht erforderlich. Es existiert hierfür kein B-Plan- Die Flächen davor gehören nicht zum 
Einkaufszentrum.  
 
Herr Jacobs lässt daher über die Zurückziehung des Antrages abstimmen.  
 
Der Umweltbeirat bittet den Bürgermeister das Beratungsangebot dem Privatinvestor nahe-
zubringen.  
 
 
Beschluss: 
Der Umweltbeirat beschließt, den Antrag, mit der zuvor genannten Bitte an den Bürgermeis-
ter, zurückzuziehen.  
 
 

Stimmberechtigte:  8 

Ja-Stimmen: 8 Nein-Stimmen: 0 Enthaltungen: 0 Befangen: 0 

 
 
TO-Punkt  13: Ersatzpflanzungen, Neupflanzungen und Pflege der gemeindeeige-

nen Bäume in Schönberg 
 
Herr Ehlers berichtet über die im Glasfaserausbau aufgefallen Schäden an verschiedenen 
Bürgersteigen und Straßen, die durch Baumwurzeln entstanden sind. Im Zuge des Glaserfa-
serausbaues mussten mehrere Bäume gefällt werden, die allerdings durch Neupflanzungen 
ausgeglichen werden müssen. Herr Ehlers bittet den Bauhof und den Umweltbeirat um Mit-
hilfe in diesem Thema. Der Umweltbeirat sichert die Unterstützung zu.   
 
 
TO-Punkt  14: Zuständigkeiten für die Einhaltung der Landschafts- und der Be-

bauungspläne 
 
Herr Jacobs verweist im Thema Zuständigkeiten für die Einhaltung der Landschafts- und 
Bebauungspläne auf den sich im Anhang befindlichen Vermerk des Herrn Griesbach / Abtei-
lungsleiter Bauplanung und Bauordnung Amt Probstei.  Die Stellungnahme wird dem Proto-
koll als Anhang zugestellt.  
 
 
 
TO-Punkt  15: Bekanntgaben und Anfragen 
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Herr Jacobs berichtet positiv von seiner und Herr Schmeers Teilnahme an der Energiewende 
Regionalkonferenz der Arge-Netz „Die Kraft der Gemeinden“. Herr Jacobs erklärt sich bereit, 
die dazugehörigen Unterlagen an die Umweltbeiratsmitglieder weiterzuleiten und nach Erfor-
dernis in der nächsten Sitzung kurz zu erläutern.  
 
Im Bereich des Tourist-Service Kalifornien kommt es ebenfalls zu Baumfällungen. Dort muss 
darüber beraten werden, welche Bäume für Ersatzpflanzungen in der 5 KW in Frage kom-
men.  
 
Der Bürgermeister Herr Kokocinski verkündet den diesjährigen Termin der Aktion „Saubere 
Gemeinde“. Diese findet am 09.03.2024 und zuvor solle es noch Besprechungen mit dem 
Bürgermeister, dem Umweltbeirat und dem Ordnungsamt geben. Der Bürgermeister lädt 
hierzu ein.  
 
Herr Schmeer berichtet, dass die Homepage des Umweltbeirates in Arbeit ist und mit der 
Zeit gefüllt werden soll. Dies muss noch mit dem Bürgermeister abgestimmt werden.  
 
Frau Henning fragt an, wie der Sachstand der fünf Jahres Planung über die klimafreundliche 
Bepflanzung und Umgestaltung der Grünflächen in Schönberg ist. Herr Jeß berichtet dazu, 
dass die Bepflanzung und Umgestaltung der Grünflächen in Arbeit sind. Momentan liegt die 
Priorität im Strandgebiet. Schritt für Schritt gehe dieses weiter voran.   
 
Der Bauhof berichtet, was mit dem Holz der gemeindeeigenen Bäume/Knicks passiert.  
Wenn Bäume der Gemeinde entnommen werden oder Knicks runtergeschnitten werden, 
dann werden die Arbeiten sehr kostengünstig von einem Lohnunternehmen gemacht mit der 
Maßgabe, dass sie dann das Holz behalten darf. In der Knickverordnung ist das Schneiden 
des Knicks genau geregelt. Wenn es nicht richtig gemacht wird, bitte den Bauhof einschal-
ten. Das gemeindeeigene Holz von Bäumen bekommen Nachfragende. Wenn hier Ideen 
entwickelt werden z.B. Holztafel, dann ist das möglich.  
 
 
TO-Punkt  16: Kooperation mit anderen Umweltbeiräten und/ oder Institutionen 
 
Herr Hagedorn berichtet, dass Herr Glock vom Förderverein der Grundschule sich bei ihm 
gemeldet hätte. Dieser schlägt eine Zusammenarbeit mit dem Umweltbeirat und der Grund-
schule vor, um den Kindern mehr über die Umwelt näher zu bringen. Dies stößt insgesamt 
auf Zustimmung und soll unter der Voraussetzung, dass der Kinder und Jugendbeirat mit 
eingebunden werden kann, auch durchgeführt werden. Der Umweltbeirat wird dies bei der 
Kinder und Jugendbeiratssitzung am 01.02.2024 vorschlagen.  
 
 
TO-Punkt  17: Zusammenarbeit mit dem Strompool Probstei e.V. 
 
Es ist Beiräten nicht möglich mit einzelnen Dienstleistern zusammenzuarbeiten.   
 
 
TO-Punkt  18: Besetzung/ Logistik der Mitglieder zum FAG FFPVA Schönberg 
 
Der Tagesordnungspunkt entfällt aufgrund der Zurückziehung des Antrages von Tagesord-
nungspunkt 10.   
 
 
 
TO-Punkt  19: Bekanntgaben und Anfragen 



Sitzung des Umweltbeirates der Gemeinde Schönberg vom 24.01.2024 Seite 8 von 8 

 
Der Tagesordnungspunkt entfällt aufgrund von dem bereits vorhandenen Tagesordnungs-
punkt 15.   
 
 
 
 
 
 
 

  gesehen: gesehen: 

    

Jacobs Döbel Körber Kokocinski 

- Beiratsvorsitzender - - Protokollführer - - Amtsdirektor - - Bürgermeister - 
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